
威尼斯电影节前主席马可!穆勒透露选片秘诀"""

! ! ! !从 !""#年至今，上海国际电影
节已走过了 $%个年头。从最初的两
年一届，到之后的每年一届，上影节
凭借对多元电影文化的推动和引领，
在艺术性与权威性上取得了有口皆
碑的成绩，并逐渐成为亚太地区最具
规模和影响力的电影盛会之一。本届
上海国际电影节期间，本报记者采访
了诸多组委会中的“老法师”，追本溯
源，为的只是不忘初心。

开幕式!宾客一厅容纳
上世纪 &'年代中期，上影集团

的一批老电影艺术家徐桑楚、谢晋、
白杨、秦怡、吴贻弓等倡议在中国举
办国际电影节。提议交上去后，国际
制片人协会派人来沪考察，看到
("") 年刚建成的上海影城大为赞
叹，最终拍板首肯。
从第一届就开始参加上影节工

作的王佳彦告诉记者，首届上影节
的主会场设在上海影城，当时有
!!''名中外宾客参加开幕式，影城
的一个放映厅就能全部容纳。电影
节的开幕酒会摆在影城的大堂里，

美国导演奥立佛·斯通、日本导演大
岛渚、意大利明星索菲亚·罗兰等国
际影人，就在如今影迷们通宵排队
的地方，吃了顿电影节晚宴。
“那时能请到这些明星真是特

别了不起的事。”上海影城经理告诉
记者，当年卖电影票，用的是手撕方
式，每撕下一张，工作人员就会在上
面盖个戳。票上也没有电影的名字
和场次，全靠手写。组委会甚至在电
影节闭幕时，安排了升旗仪式，纪念
电影节的成功举办。

影展!最怕拷贝损坏
首届上影节参赛、参展片来自

%%个国家，总数是 !*+部，而今年第
)"届上影节的参展片达到了近 *,'

部，有 ))-个国家和地区的 $-'%部
影片报名。参加展映的影院也从当初
的 &家发展到如今的 -.家。
在上影节组委会干了十多年的

鞠里，曾与严琦一起负责接收拷贝
的工作。那时他们办公室的电脑上
有一张表格，随着电影数量的增多，
表格的栏目也越来越多、越来越长。
五颜六色的栏目中，绿色表示拷贝
已到上海，蓝色表示在途，而红色是
他最不愿看到的颜色———意味着

“拷贝损坏，需要重寄。”
$,)-年上影节，法国电影大师

阿伦·雷乃的 +部影片拷贝就遇上
了麻烦。当时工作人员突然被告
知，拷贝被扣在海关“拿不出来
了”。按照排片表，《纵情一曲》开幕
首日即有一场放映，时间紧迫。组
委会紧急联系片方并做了后备方
案，找到了正在展映雷乃影片的台
北光点影院。最后，《去年在马里昂
巴德》这部雷乃经典之作成为“救
命稻草”。

市场!曾经只有!"家
今年，上影节迎来了有史以来

最大的影片交易市场，.,, 多家展
商在总面积达 $/$万多平方米的市
场内布展。曾担任市场负责人的王
佳彦回忆说，当时市场内只有海内
外制片商的 )*家展台，交易额约
$'''多万元人民币。

随着影响力逐年扩大，近 )'年
来，上影节的影视市场海外展商报名
十分踊跃。上影节中心市场主管（电
影交易市场）负责人徐高仁告诉记
者，今年“国际影视市场”规模进一步
扩大，内容覆盖影视投融资、后期制
作、发行、营销、法务、游戏等领域。随

着互联网、衍生品、影院服务等产业
元素的加入，市场分类也更多元化。

观众!现场听"译意风#

那时，国外影片还没有字幕，所
以上影节头几年里，使用的是“原声
本国语言解说”（俗称!译意风"）。解
说者不仅要说清故事基本内容，还
要表演片中人物的对白。
随着上影节影片量的逐年增加，

每年所需的翻译人数也在增加。从
$')-年开始，上影节翻译人数已达
*'人左右，几乎是 $')%年的两倍，
但工作量依然庞大。工作人员实行两
班倒，每天从 +时至 $)时，随时待
命。从今年 .月初至今，他们要校对、
翻译近 *''部影片，平均每人至少翻
译 .部电影。一般一部影片翻译需 $

到 %天，校对需 -至 .遍。有时拿到
的 010拷贝和最终的样片有出入，
片方做的修改和剪辑没及时告知，就
更增加了翻译的难度和工作量。已在
上影节工作了 )'个年头的残疾人翻
译家张可平告诉记者：“虽然翻译工
作辛苦又枯燥，但想到观众因为自己
的工作而欣赏到了好片，心里就特别
高兴。”

本报记者 张艺

! ! ! !从上海影城旁的银星假日酒店
走出来，迎面碰上一个白胡子白头发
的外国老头儿，他推着三四个大箱
子，看着有点儿眼熟———“咦，这不是
穆勒先生吗，你要回意大利了？”记者
惊喜地认出，这位就是威尼斯电影节
前主席、澳门电影节现任主管马可·
穆勒。“不是，我是去机场，马上飞北
京。”老马可微笑着，一口纯正的普通
话“惊”到了正在周围等车的观众。
闲聊中，老马自嘲地说，他已记

不清来上海国际电影节有多少次
了，但每次来都会有新的感受。“片
子越来越多，人也越来越多，很多在
其他国家看到的熟面孔，现在在上
海也能看到了。”他笑笑。

这次，他是为首届“澳门国际电
影节”来站台的，希望能为这个新的
电影节积攒些人气。担任威尼斯电
影节主席期间，老马可曾为国际影
坛推荐过凌子风的《原野》、陈凯歌
的《黄土地》、张艺谋的《大红灯笼高
高挂》。对于如今的中国电影，他说
得很直接：“谢晋导演让我爱上了中
国电影，半个多世纪过去了，在我看
来，属于中国电影的独特语法和情
怀并没有变。”
马可说，自己在参加东京电影

节时，看电影的场次没有上影节这
么密集，每场电影放映之后，主办方
还会留出很长时间让剧组成员和观
众进行交流，以便培养和引导观众
的观影口味。
对于电影节的选片，他向本报记

者透露了一个有趣的“裤线规则”2

“你知道，如果被一部电影迷住了，你
就会坐在椅子上一动不动，把什么都
忘了。”马可用手指着自己裤子边上
的“裤线”说，“但如果你不喜欢这部
片子，你就可能在椅子上扭来扭去，
或者斜身与边上的人说话。这样，一
旦看完片子，你的裤线就不会很直
了。”老马可希望，今后上影节的参
赛、参展影片，都能让观众在看完后
也保持那么一条笔直的“裤线”。
“现有的电影节，大都把目光聚

焦于艺术片，而我们感兴趣的却是
类型片。”这次来上海电影节，马可·
穆勒首次以澳门影展总监的身份亮
相，他坦诚地说，澳门影展将让类型
片唱主角。据悉，首届澳门影展将于
)$月 &日3)%日在澳门举行。

即便现在已有许多知名电影
节，但马可·穆勒依然愿意在澳门影

展策划时做作些新尝试。在他看来，
澳门独特的地理位置和地域文化，
是绝佳的东西方文化交流的平台，
他期待这种混搭会碰撞出新的火
花。据悉，澳门影展现已邀请了包括
宁浩、陆川、许鞍华、杜琪峰、徐克、
吴宇森、三池崇史在内的 )4位亚洲
重量级导演，他们将共同为首届澳
门影展挑选、推介 )4部来自南美
洲、欧洲、东南亚、南亚、大洋洲等地
的类型片。 本报记者 张艺
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上海国际电
影节互联网
电影高层峰
会前天在普
陀区举行。
)' 多家互
联网企业高
层人士齐聚
一堂，畅谈
来沪、在沪
发展大计。
中共上海市
委常委、宣
传部部长董
云虎，副市
长翁铁慧出
席。

近 年
来，上海持
续加大打造
电影全产业
链的政策扶
持力度，在
互联网电影
蓬勃发展的
大背景下，
吸引了全国
各地互联网
企业参与上
海 电 影 发
展，形成了
明显的集聚
效应。优酷
土 豆 旗 下
的 合 一 影
业，阿里巴

巴集团旗下的阿里影业等业内
重要企业纷纷落户。因此，4')*
年上海国际电影节期间举办的
互联网电影高峰论坛，引起了全
国知名互联网机构高层人士的
高度关注，业内“大佬”们纷纷亲
自来到上海参会。

阿里影业首席执行官张强
透露，阿里影业在与上海国际电
影节的合作中收获很大，在企业
落户普陀区的注册过程中更是
感受到了上海的高效率，所以，
“我们愿意把更多项目放到上海
来”。

董云虎在讲话中指出，全国
互联网和影视领域的领军人物
齐聚上海，共商大计，共谋未来，
是今年上海国际电影节的亮点
之一。上海是中国电影的诞生
地，如今也是全国网络视听行业
的重镇，发展互联网电影基础雄
厚、潜力巨大。他希望全国的互
联网企业都能在上海施展创意
力、创新力和创造力，为上海电
影业的繁荣发展出谋划策，贡献
智慧和力量。上海将为各企业在
沪发展提供有力的政策扶持、优
质的管理服务，营造良好的社会
环境。
翁铁慧表示，上海已出台和

实施了一系列支持电影产业发展
的政策，以让互联网企业在上海
找到适合自身发展的机遇和平
台，找到各发展阶段所需要的人
才，是政府推动产业发展最关键
的着力点。
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"""听上影节组委会%老法师&讲过去的事

他有一个“裤线规则”

酒会摆大堂 出票用手撕

! 每届上影节都凝聚着无数人的心血
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